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告别暗淡的 2021赛季，申花重建在即
本周一， 在结束了本赛季的最后一

场中超联赛之后， 上海申花队一行选择

从苏州市体育中心直接乘坐大巴返回上

海。 收官战以 3 比 0 击败河南当然值得

庆祝， 但彼时大巴上的球员们感受到更

多的却是一种解脱以及一丝遗憾。 解脱

是因为终于能告别漫长的赛季， 而遗憾

则缘于在中超和足协杯两条战线都战绩

平庸———尤其是中超， 从赛季之初定下

的冲击亚冠资格乃至更高目标， 到第一

阶段结束后便无缘争冠组， 这种落差超

出了很多人的预料。

“申花距离本赛季的目标有很大差

距， 尤其联赛第一阶段因为很多原因没

有进入争冠组。 现在赛季结束了， 俱乐

部会进行全面总结， 为新赛季作好充分

的评估和准备。” 赛季结束后， 申花代

理主帅毛毅军如此表示。 从去年 8 月 7

日正式接手球队后连续击败大连人 （4

比 2） 和天津津门虎 （1 比 0）， 到进入

保级组之后以 37 分的高分结束赛季 ，

毛毅军作为教练在中超联赛中的战绩四

平八稳， 但在足协杯赛场上， 他却显现

出了自己稚嫩的一面。 足协杯半决赛首

回合以 1 比 5 不敌上海海港队的那场德

比大战， 毛毅军从制定首发阵容到临场

指挥都存在一些问题， 球队从比赛第 8

分钟到第 24 分钟就连丢三球 ， 进而输

掉了本赛季最后一个念想。

下赛季谁担任主帅， 无疑成为了申

花需要优先解决的第一个问题。 同样需

要尽快决定的还有外援人选， 效力九年

的核心莫雷诺决定离队后， 申花急需找

到一名能够带领全队前进的领袖级外

援， 虽然本赛季加盟的阿德里安展现出

了一定的技战术能力， 但 35 岁的他已

不可能取代莫雷诺的地位。 至于另两名

外援 ， 中后卫约尼奇无论从年龄 （30

岁） 还是赛场表现来看都值得留用， 至

于前锋敦比亚则略显糟糕。 从去年 7 月

30 日加盟申花至今， 他在 14 场比赛中

仅入 4 球， 对于外援， 这显然不是合格

的成绩。

敦比亚的低迷还引申出申花的另一

个尴尬———锋无力。 本赛季， 阿德里安

仅凭 5 个进球就成为了申花队内的赛季

最佳射手， 敦比亚、 莫雷诺和于汉超分

别有 4 球入账， 在整个赛季比赛场次接

近 30 场的情况下， 这样的数据无疑充

分说明了申花的问题。 最令人尴尬的是

杨旭， 自 2020 年初以自由身加盟申花

以来， 这位前国脚在两个赛季中超联赛

中居然颗粒无收。

上述几位队内领先的得分手里， 阿

德里安 35 岁、 于汉超 34 岁， 零球前锋

杨旭还有一个月也将年满 34 岁 。 本赛

季申花年过而立的一线队球员多达 22

人， 36 岁的冯潇霆， 35 岁的秦升 ， 34

岁的赵明剑 、 曾诚 ， 32 岁的张璐 、 孙

世林……本赛季出场 10 次的二号门将

李帅更已是 39 岁高龄。 过去几年 ， 申

花陆续吸纳了一批高龄球员， 这次为成

绩的豪赌彻底失败后， 球队不得不面临

需要大幅度减员的现实。

诚然， 目前申花有多名外租且表现

不错的年轻球员 ， 比如为青岛队出战

17 场的周俊辰 （21 岁 ）， 为重庆出场

18 次的蒋圣龙 （21 岁）， 以及为中甲成

都蓉城队打入 13 球的刘若钒 （22 岁）。

这些球员很可能在 2022 赛季回归申花，

为球队注入新鲜血液。 但即便如此， 也

难以改变申花队缺少 24 岁至 29 岁年龄

段中坚球员的现状。 以老带新当然是不

错的选择， 但一支有雄心的球队的年龄

结构， 一定不能是现在的倒金字塔型 。

在转会市场并不活跃的今天， 如何处理

队内冗员， 优化一线队年龄结构， 对申

花而言是一道难题。

距离 2022 赛季开幕还有三个月左

右， 时间其实并不充裕。 不得不再次踏

上重建之路的申花， 需要先想清楚自己

过去几年做错了些什么， 未来又想得到

什么， 不然又将陷入轮回之中。

■本报记者 陈海翔

“上海基因”打造爆款国际电竞赛事
第三届MLBB全球冠军赛成为瞩目焦点，赛事PCU跻身历史排名前六

比赛话题 “霸榜 ” 社交媒体 ， 选

手 “出圈 ” 当上国民偶像……近日于

新加坡举行的第三届 MLBB 全球冠军

赛 （简称 “M3”）， 成为备受全球电竞

圈瞩目的焦点。

数据统计显示 ， 赛事总观看时长

超过 6000 万小时， 峰值同时在线人数

（PCU） 达 319 万 ， 在全球电竞赛事

PCU 历史排名中位居第六 ， 移动电竞

赛事 PCU 排名高居前三。

在这项火爆的国际电竞赛事背后，

其实蕴藏着上海基因 。 作为 MOBA 游

戏 产 品 《MLBB》 （Mobile Legends:

Bang Bang） 的研发方和 M 系列电竞赛

事的主办方 ， 沐瞳科技从一家八年前

成立于漕河泾的创业公司 ， 到如今引

领游戏和电竞市场的 “出海 ” 典范 ，

其成长轨迹正是上海打造 “全球电竞

之都 ” 的生动样本 。 这座排名全球电

竞产业第二位的城市 ， 正以其国际化

程度和人才 、 政策等多重优势 ， 助力

中国及全球电竞运动的发展。

“上海制造”拓展全球版图

这已不是 M 系列赛第一次聚焦全

球目光 。 一年前 ， 同样是在新加坡 ，

“M2” 作为疫情时代首项线下全球性大

型电竞赛事 ， 引爆东南亚电竞市场 。

经过又一年的成长， 这项 “上海制造”

的电竞赛事继续拓展全球版图 ， 从巴

西 、 俄罗斯到中东 、 北非地区 ， 都有

了众多忠实拥趸。

不 断 刷 新 的 数 据 纪 录 ， 是

《MLBB》 和 M 系列赛全球影响力持续

提升的印证。 截至 2021 年， 《MLBB》

在全球范围内累计下载量超过 10 亿

次， 月活跃用户数超过 1 亿。 与 “M2”

相比， “M3” 在多个语言区的 PCU 均

大幅上涨 ， 其中英语和西班牙语直播

流分别上涨达 220%和 189%。 在参加

“M3” 的 16 支参赛队伍中， 八强席位

分属于七个国家和地区 ， 其中不乏像

北美战队 BTK 这样实力出众的新鲜面

孔。 年轻的 BTK 战队首度亮相全球冠

军赛 ， 就连胜两大夺冠热门 ， 一路过

关斩将跻身四强 ， 也令 MLBB 在北美

地区赢得更多的关注 。 MOBA 游戏在

北美一向竞争激烈 ， 这里自然是沐瞳

全球化战略的重要拼图。

“全球年轻人越来越喜欢电竞的

趋势是很确定的 。 进一步全球化和生

态化， 是我们的发展方向。” 沐瞳科技

电竞业务负责人毛艳辉表示 ， 基于

《MLBB》 这款自研游戏 ， 在全球打造

专业化 、 国际化 、 生态丰富的电竞赛

事体系 ， 是团队努力的目标 。 “全球

冠军赛像是足球世界杯 ， 为全球各个

区域的战队提供更大的舞台展示自己。

未来 ， 我们还会在更多新区域开设职

业联赛 ， 以及社区 、 校园 、 女子比赛

等多种形式的赛事 ， 推动区域电竞产

业的发展， 进一步激活全球生态。”

电竞“出海”助力文化传播

除了不断攀升的数字，在推进全球

化的过程中，《MLBB》和 M 系列赛的“渗

透性 ” 更体现于文化层面的影响力 。

“‘M3’举办期间，比赛话题连上热搜，各

地政府和民众高度关注。 ”毛艳辉感慨

道，“能清晰感觉到电竞已成为当地社

会文化和日常生活的一部分。 ”

总结 “出海 ” 成功经验 ， 毛艳辉

将 “本土化 ” 视为关键 ， “要尊重多

元文化 ， 花更多时间理解和倾听用户

痛点。” 在解决了手机适配、 轻量化下

载等基于用户体验的 “硬件本土化 ”

后， 更多文化认同上的 “本土化”， 融

入产品内容和推广的细节中。 在印尼，

最受欢迎的神话人物 “金刚神 ” 化身

游戏英雄 ， 传统蜡染装饰 “零距离 ”

贴近当地审美 ； 在马来西亚 ， 赛事推

广另辟蹊径 ， 走进年轻人聚集的小吃

排档里 ； 在新加坡和菲律宾 ， 电竞选

手与传统体育明星跨界携手 ， 成为社

交平台的 “红人” ……

在充分尊重并主动拥抱各地文化

的同时 ，连续两年获评 “国家文化出口

重点企业”的沐瞳 ，也将熊猫 、孙悟空 、

赵云等具有中国特色的角色植入产品

和赛事中 ，通过讲述游戏 “英雄 ”的故

事 ， 提升海外玩家对中国文化的感知

度，助力中国文化的海外传播。

就在 “M3” 激烈竞逐之时， 一则

温暖故事在社交平台和全球玩家社区

引发热议———一位巴西男选手用女儿

露娜 （Lunna） 的名字参赛， 并坚持使

用 “英雄 ” 熊猫阿凯 。 他坦言 ， 接触

游戏之初 ， 只是希望让罹患先天疾病

的女儿能经常见到她喜爱的熊猫角色。

没想到日积月累 ， 他逐渐展现出电竞

天赋 ， 不仅成为职业战队成员 ， 还登

上了全球冠军赛的舞台。 比赛落幕后，

这位为爱出发的父亲回到巴西，为小露

娜带去了中国主办方赠予的巨型熊猫

玩偶。 而他从事电竞行业获得的经济收

入，也大大改善了女儿的医疗条件。

以电竞这一新兴体育项目作为载

体 ， 搭建起文化交流与情感沟通的平

台， 成为电竞 “出海” 的重要使命。

产业“热土”成就创业梦想

尽管从创立之初就选择海外作为

“主战场 ”， 沐瞳的 “家 ” 却一直在上

海 。 过去一年间 ， 因业务发展人员扩

张 ， 公司几度寻觅新的办公地点 ， 但

始终围绕漕河泾选址。

“一路走来，上海一直是公司的‘家

乡’。 这里的硬件设施、政策支持、人才

密度和完善的产业生态，为电竞行业的

创业者创造了适合发展的土壤。 ”伴随

着公司的成长，毛艳辉真切感受到上海

打造“全球电竞之都”的愿景照进现实，

“与八年前呈现多城市分布的局面相

比， 现在上海已是中国电竞的大本营，

尤其在研发和‘出海’方面处于领先。 我

们很多优秀员工，都是在上海优渥的电

竞环境下成长起来，很多一起‘出海’的

供应商也是上海企业。 ”

在去年末首次发布的 《2021 全球

著名电竞产业发展指数指标体系设计

与排行报告 》 中 ， 上海在全球主要电

竞城市产业排行榜上位列第二 ， 仅次

于美国洛杉矶 。 从产业 、 城市 、 人才

三大维度来看， 上海均位居全球前列，

“城市发展条件” 更是高居榜首。 凭借

业界公认的国际包容度 ， 以及电竞人

口和政策保障 ， 上海汇聚了产业链上

的众多资源， 孵化出多元的整体生态。

而作为一家本土电竞企业 ， 成功 “出

海 ” 的沐瞳也希望能在未来 “反哺 ”

国内市场 。 “我们很愿意将海外市场

累积的经验带回国内 ， 将电竞品牌 、

俱乐部等与上海联系起来。” 毛艳辉表

示 ， “希望能在上海建设全球电竞之

都的过程中， 作出我们的贡献。”

■本报记者 谷苗

谁也挡不住谷爱凌的胜利步伐
已包揽本赛季自由式滑雪U型场地世界杯三块金牌

以一块金牌为 2021 年收官， 又以

一个冠军为 2022 年开年，这是 18 岁少

女谷爱凌送给自己的“跨年礼物”。自由

式滑雪 U 型场地世界杯加拿大卡尔加

里站于当地时间 1 月 1 日晚结束了所

有比赛，谷爱凌夺得本站举行的两场决

赛冠军，至此包揽了该项目本赛季所产

生的三块世界杯金牌。

卡尔加里站本不在谷爱凌的计划

之中，但赛前一天，姑娘按捺不住想要

比赛的热情，临时起意，只身飞赴赛场。

“最后一秒到达加拿大卡尔加里， 一个

小时的训练后开始比赛。”正如“青蛙公

主爱凌”在社交媒体上所说，卡尔加里

于她有着特殊意义，“两年前，我在这里

取得第一块 U 型池世界杯金牌， 今天

我在这里喜获第七块 U 型池金牌。 ”

自由式滑雪 U 型场地是谷爱凌的

拿手项目，她已用一连串佳绩证明了自

己。从去年 12 月开赛的本赛季，女子自

由式滑雪 U 型场地世界杯共设三站比

赛，产生四枚金牌。 12 月 4 日，谷爱凌

在美国铜山站登顶；年关之交，她又在

加拿大卡尔加里站斩获“双冠”；而最后

一站世界杯即将在猛犸山开战。

加拿大卡尔加里站的两场决赛分

别于 12 月 30 日和 1 月 1 日夜间进行。

新年前夕，卡尔加里寒潮来袭，当地时

间 12 月 30 日 18 点开赛之时， 雪场气

温已降至零下 30 多摄氏度， 但低温也

无法阻挡谷爱凌三次稳定的发挥，第一

次滑行 95.20 分，第二次 88.00 分，第三

次 96.80 分，三轮成绩的最高分为最终

得分， 谷爱凌以 96.80 分一马当先，夺

得冠军。

第二场夜赛在新年第一天举行。当

晚，卡尔加里刮起了 30 公里/小时的大

风，导致比赛数次中断，也让不少选手

降低自己的动作难度。谷爱凌的第一次

滑行以 79.40 分排名第三； 第二滑，她

保留了部分难度动作，拿下 92.80 的高

分；第三滑，谷爱凌因挑战 900 度转体

失利 ，仅获 30.60 分 ，不过第二滑的成

绩足以让她锁定新年第一冠。

“前几天特别冷，今天风又非常大，

对我们来说不容易。 ”谷爱凌赛后谦逊

地表示，“这个赛季对我来说最重要的

还是积累比赛经验， 特别是和瑞秋·卡

克尔、 卡西·夏普这些我敬仰的选手同

场竞技很重要。 ”

除 U 型场地外，“双板女王” 在自

由式滑雪坡面障碍技巧和大跳台两个

小项上也取得不错成绩。 去年 12 月 17

日， 在美国铜山举行的激浪巡回赛 U

型场地赛夺冠后，仅仅休整了三个小时

的谷爱凌， 又斩获坡面障碍技巧亚军。

12 月初， 谷爱凌还首次向大跳台世界

杯发起挑战，她在美国斯廷博特站凭借

1440 度转体一举夺魁， 成为首位在比

赛中完成这一高难度动作的女选手。

本赛季自由式滑雪大跳台两站世

界杯已全部结束，但U型场地和坡面障

碍技巧世界杯仍在进行。1月6日至8日，

谷爱凌将在猛犸山出战这两项赛事，她

的表现令人拭目以待。人们更期待的是

她能将好状态延续到北京冬奥会。

■本报记者 吴姝

谷爱凌在卡尔加里站连夺两冠， 已包揽自由式滑雪 U 型场地世界杯本赛季的三枚金牌。 视觉中国

“破格”参加澳网
德约引发争议
本报讯 （记者吴姝）澳大利亚网

球公开赛允许世界排名第一的名将德

约科维奇带着新冠疫苗豁免许可参加

今年大赛，这一事件引发广泛争议。澳

大利亚总理莫里森昨天回应称， 如果

这位网球明星解释不清自己为什么不

能接种新冠疫苗，他可能“搭乘下一班

飞机回家”。

澳大利亚网球协会 1 月 3 日晚发

布声明表示，“诺瓦克·德约科维奇将

参加澳网， 并正在前往澳大利亚的途

中……他申请了医疗豁免， 通过两个

医疗专家小组的严格审查， 其豁免申

请得到批准。”德约科维奇也在其社交

媒体上透露， 他将带着 “疫苗豁免许

可”参加澳网。

这一事件引发澳大利亚民众和其

他网球选手的不满。 赛地墨尔本的本

地舆论抨击澳网组织者为名人和富人

网开一面。 获得今年澳网外卡的英国

名将穆雷表示，“如果我没打疫苗，我

不会去拿豁免许可。”澳大利亚网球名

宿罗德·拉沃尔更是直言，该事件可能

变得“丑陋而肮脏”。

莫里森于 5 日下午回应称， 德约

科维奇“必须提供能让人接受的证据，

证明他因医疗原因不能接种疫苗”；如

果证据不够充分，他可能“搭乘下一班

航班回家”，“这里没有对德约科维奇

的特例，没有人能有例外。 ”

上海女排联赛摘铜
本报讯 （记者陈海翔）2021-22

赛季女排超级联赛昨晚落幕， 天津女

排击败江苏队夺冠。 而未能闯入金牌

赛的上海女排在三四名决赛中以 2 比

0 的大比分击败辽宁队， 摘得一枚铜

牌。 虽然这一目标与外界的期待略有

差距， 但这毕竟只是上海女排开启新

老交替后的第一个赛季。

本赛季初，上海女排老将张轶婵、

卞雨倩转会至深圳队， 主帅王之腾将

陈厚羽、王音迪等五名出生于 2003 年

以后的年轻球员招入一线队。 在球队

展开换血的同时， 上海女排并没有放

弃对更好成绩的追求。联赛开始前，球

队接连签下了金软景和拉尔森两名强

力外援。 不过因为排超联赛更改了外

援使用规定 （每场比赛仅允许一名外

援在场），导致这两名强援无法在比赛

中发挥出更强大的战斗力。

在排超联赛前两阶段比赛中，上

海女排仅负两场， 分别在第 7 轮以 0

比 3 不敌江苏队，以及第 14 轮以 0 比

3 不敌天津女排。 上海女排以第二名

的身份进入半决赛， 与江苏女排苦战

三回合， 最终以 1 比 2 的总比分不敌

对手，无缘金牌赛。 而在另一边，辽宁

女排在半决赛面对天津队时几乎毫无

还手之力，以总分 0 比 2 败北。在本周

一和周二举行的三四名决赛中， 上海

女排先后以 3 比 1 和 3 比 0 的比分击

败辽宁队，最终获得季军。

第三届 MLBB 全球冠军赛日前在新加坡落幕， 这项国际大赛备受电竞圈关注。 （赛事方提供）


